
“弘扬茶文化、普及茶知识”讲座圆满落幕

阳春三月，万木吐翠，柳绿桃红，莺歌燕舞。

千年茶都，生机蓬勃，以茶为题，应者云集。

为落实省委书记卢展工提出的“小茶叶大产业、小茶叶大

民生、小茶叶大文章”和市委扩大会议关于领导干部学茶爱茶

的精神，在全市干部群众中形成学茶、爱茶、懂茶的浓厚氛围以

及让广大市民了解信阳国际茶城将对推动中国茶产业发展所

起的重要作用，在今年第二十届中国茶都———信阳国际茶文化

节来临之际，由信阳市茶产业办公室主办、信阳国际茶城协办

的“弘扬茶文化、普及茶知识”八县区巡回讲座活动，从

3

月

13

日

始至

3

月下旬止，历经罗山县、光山县、新县、固始县、淮滨县、商

城县、平桥区、浉河区，已圆满落幕。由于讲座内容丰富、观点新

颖、引导实际、评价到位，受到广大听众的一致好评。

信阳市政协党组书记宋效忠，信阳市政府副秘书长、市茶

办主任李世海，各县区政府部分领导，信阳市茶办副主任夏国

宗，各县区茶办主任及产茶乡镇负责茶产业的相关人员等均出

席了此次讲座活动。

专家会集 观点新颖

此次讲座是信阳市有史以来开办的大规模、高规格、全面、

经典的一次以弘扬茶文化为主题的活动。讲座特别邀请了我国

著名茶文化专家、中国高等院校茶文化教材编委会主任、中国

茶文化国际交流协会常务理事兼副秘书长、中国国际茶文化研

究会常务理事林治教授，茶流通行业专家、川红集团独立董事、

和君咨询公司茶事业部经理蒋同先生，中国传媒大学文化产业

研究院研究员、资深品牌战略管理专家夏忠群博士，我市茶叶

专家、信阳农业高等专科学校茶学系主任郭桂义教授，市政协

党组书记宋效忠以及信阳国际茶城副总经理谌勇分别对茶叶

发展历史、种植加工、品牌打造、营销流通及茶文化等方面做了

专题讲解。此次活动得到了市委、市政府、市茶办及各县区政

府、县区茶办的高度认可和大力支持，聆听专家讲座的公务人

员、茶农、茶企负责人逾万人。

茶都信阳 名不虚传

市政协党组书记宋效忠在讲座上引经据典、深入浅出地剖

析了茶树、茶字的由来，详析了茶叶由药用转化为饮品的渊源。

茶进入人们的生活最初是从药用开始的，但茶的起源及对茶的

利用不能算是人类饮茶的起源，饮茶的起源应在秦汉期间。

他尤其用大量的事实和书本上几千年的记载，系统地证明

了信阳是我国古茶树的发源地之一。 他分析道，《茶业通史》中

写到：西周时期，“茶树随交通的方便（由四川）移入陕西……因

受气候条件限制，茶树不能再向北推移，只能沿汉水转入东周

（公元前

770

年至公元前

256

年）的政治中心———河南，又在气候

温和的河南南部（大别山区信阳）生根”。他又根据近几年来在

浉河区李家寨镇旗杆村大、中、小茶沟分别发现数棵有千年以

上树龄的茶树（茶树的直径在

60

至

90

厘米）的事实证明，信阳是

我国最早种茶树的地区之一，中国又是世界种茶和利用茶叶最

早的国家，由此不难推断，信阳种茶、制茶、饮茶的历史之悠久。

把信阳称为茶都可以说绝对是名不虚传。

随后， 宋效忠又从茶字的演变到茶字的实际应用以及茶从

药用到饮品的演变过程引经据典地进行了阐述， 从而引导大家

珍惜信阳毛尖茶的品牌， 为信阳茶产业的大踏步发展把握好难

得的发展机遇， 因为茶叶已经成为全世界认可的三大健康饮品

之一，饮用茶叶的人越来越多，茶叶的利用价值水涨船高，种茶、

制茶、经营茶者收入越来越高，让信阳茶产业真正成为农业经济

的支柱产业早已显现出来， 由茶而形成的产业链已成为阳光健

康产业。 他语重心长地说：“希望广大市民借助信阳两千多年的

茶文化底蕴，多了解茶知识，珍惜来之不易的学习机会。”

茶融文化 不同凡响

“没有文化内涵的茶叶， 只是一片树叶； 缺乏历史底蕴的茶

汤，犹如一杯清水。”林治说到，“茶一旦赋予了文化的内涵，便成为

神奇的东西。”他生动地诠释了茶文化跟茶产业腾飞的关系，任何

产业的腾飞都是建立在“一体两翼加东风”这个模式上的：一体是

以龙头企业为主体，任何产业要做大做强必须依靠龙头企业，两翼

是科技和文化，而东风就是市场的东风、政策的东风。文化是魅力

因素，通过文化的包装，才能让价值得到极大的提升。

他列举了舞台表演茶艺、生活待客茶艺、休闲娱乐茶艺、企

业营销茶艺等对茶叶价值提升的神奇效果实例。同时，他也向

我市听众介绍了我们闻所未闻的赋予文化内涵的十二星座茶、

学生早餐茶、各种歌名茶。例如，他在湖南长沙市自己亲自或建

议茶馆老总们赏识过的内容：“费翔是很多人的偶像，我就泡一

杯《故乡的云》，具体做法是，用广口杯倒上半杯红茶，灯光一照

像晚霞，顺着杯壁慢慢往里倒牛奶，就像故乡的云在晚霞里翻

滚；你喜欢刘德华，我就给你泡一杯《忘情水》，武夷山盛产一种

酒叫武夷留香，再和正山小种红茶勾兑，喝着‘忘情水’，留一半

清醒留一半醉；年轻人都喜欢浪漫，我就用李琛的歌给你来个

《初吻》，用相思梅跟茶泡，加上蜂蜜，端上来的时候点上红蜡

烛，放上一朵玫瑰花，一喝初吻的感觉就来了……”各种茶用文

化加以包装后的泡法不仅异彩纷呈，而且让人听后有一种耳目

一新、茅塞顿开之感……

目前，很多人泡茶，只知道把茶叶放到杯子里，再用开水冲

泡，绿茶如此，红茶也是如此。这样不但冲坏了茶质，也吸引不

了尚未加入到饮茶人群中的大量青年人。林治说道，茶不仅要

用传统的、单一的认识方法冲泡，而且还要创造各种形式的冲

泡方法来吸引并满足现代人、年轻人乃至学生的心理和生理需

要。赋予文化内涵的茶叶要比普通茶叶价值高上几倍、几十倍

甚至几百倍，他再三提醒我们，在宣扬茶叶的同时一定要赋予

她文化力量。

信阳茶业 商机无限

“中国茶业的现状是什么样子？连续十年，中国茶业的增长

率是

20%

，这是一个什么概念呢？我们判断一个行业有没有投

资价值、 有没有发展价值， 就用这个行业的增长率跟国家的

GDP

进行比较。而

2000

年到

2011

年，中国的

GDP

增长率是

8%

，

不到

10%

，茶叶已经超过

GDP

的两倍，这个行业一定是非常有

潜力的。”讲座上，蒋同以《中国茶产业的信阳机会》为题，深入

细致、有理有据、图文并茂地对信阳红、绿茶的历史和现状进行

了分析，并对信阳国际茶城进行了定位。他认为，茶行业的发展

非常有潜力。目前中国人的喝茶量平均是

0.33

公斤

/

人、年，如果

能达到爱尔兰、土耳其、印度、英国那些国家的茶叶人均消费量

2

至

3

公斤

/

人、年，那么中国就会有超过

10

万亿元的市场。根据

有关统计，目前，中国茶叶的销售只是

2000

亿元的市场。所以茶

行业蕴藏着巨大的商机， 信阳茶产业的销售市场非常有潜力，

而信阳国际茶城的建设为此商机又起到了桥梁作用。

品牌塑造 大势所趋

夏忠群在讲座上做了《茶业发展大势 品牌战略机遇》的主

题演讲。“中国是一个快速上升的茶叶消费市场，而且中国这个

市场在全球范围内是绝对足够大的，我们一个国家相当于整个

欧洲。在如此巨大的一个市场上，以立顿这个商业模式去培育

的强势品牌目前只有一家。但是在一个相对成熟的产业领域里

面，一般会有

5

个强势品牌，而现在只有一家，所以这将是一个

重大的机遇。”他说，当今茶产业需要整合，需要改变“小、散、

乱、弱”的现状，茶行业品牌意识将会极大的增强。他推断在当

今茶行业品牌发展的道路上，会有相当多的机遇。

“立顿的茶‘除了茶不好，什么都好’，而中国茶‘除了茶好，

什么都不好’。为什么业界流传这样一句话？我相信我们都能把

茶叶做好，但是一个强势的茶叶品牌，除了产品和科技以外，还

需要另外一个元素———文化。 一个真正的强势的茶叶品牌，一

定是基于技术和产品，同时在它的基础上要有及其厚重的文化

价值在里面。” 他剖析了立顿成功的缘由， 立顿不仅是用标准

化、工业化方式生产茶叶的楷模，更是以茶文化开拓市场、促进

销售的楷模。立顿的企业形象定位是世界茶叶专家；立顿的市

场定位是国际的、时尚的、都市化的生活方式；立顿的广告主题

词为，“从茶园直接进入茶壶的好茶”， 这些也都是非常经典的

茶文化。他也反复强调了强势的公共品牌必须蕴含茶文化。

另外，他肯定了在未来茶叶发展趋势上必定“无商务不电

子”：不管哪种商业模式，一定要与电子商务结合。从现在到未

来，产业发展趋势一定是无商务不电子。不管你做什么生意，离

开电子商务， 你就没有办法在今天这个圈子里面做得很好，所

以基于电子商务，将会出现很多商业机会。

“信阳国际茶城有可能成为茶产业里的航母战斗群”，他

在分析信阳品牌战略机遇上说到，在中国的市场上，还会出现

1

至

3

个立顿，在茶产业链里，流通营销环节的机遇最多。在信阳，

众多茶企的命题是如何在信阳国际茶城这个航母战斗群里找

到自己的位置，如果想要有大的作为，进入这个航母战斗群行

列，才有广阔的天地和施展抱负的舞台。

科技为本 技术创新

郭桂义针对信阳的茶树品种、采制茶方法等方面，向听众

有针对性地讲解了茶科技方面的知识。“近年来，部分信阳毛尖

茶产区片面强调外形紧细， 采用较低温度在锅内长时间揉捻，

外形越来越细，但同时就出现了碎茶增多、外形色泽变暗、汤色

泛黄混浊、滋味欠鲜爽、叶底不完整等弊病；由于采用较低温度

在锅内长时间揉捻，不利于低沸点的青草气物质挥发，茶叶香

气有时有青气或水闷气， 也由于采用较低温度在锅内长时间揉

捻，锅内易结锅巴，从而使茶叶产生烟气。也有部分信阳毛尖茶

产区鲜叶采摘净度和匀度较差，揉捻程度较轻，信阳毛尖茶外形

松抛，细胞组织破坏较少，不利于冲泡。”他细致的介绍了信阳茶

产业中出现的几个技术问题， 特别强调了信阳毛尖的品质风格

问题：“我认为信阳毛尖茶的品质风格，应在保证净度的前提下，

适当做紧外形，但不能过于紧细，从而达到外形细、圆、紧、直，峰

苗挺秀，色泽翠绿光润、白毫

显露；内质汤色嫩绿明亮，香

气鲜浓持久、有熟板栗香，滋

味鲜浓、爽口、回甘生津，叶

底嫩绿明亮、匀整的特征。”

随后， 他对信阳毛尖茶传

统手工炒制与机械化加工的问

题及信阳毛尖茶区茶树品种选

用问题也进行了详细探讨，并且

系统地介绍了“信阳红”萎凋、揉

捻、发酵和干燥等各个环节的加

工技术。 目前绝大多数茶农种

茶、加工茶凭借的是多年累积的

经验，现在最欠缺最需要的就是

科学种茶、科技加工茶这方面的

知识。这场针对茶的科技普及推

广犹如及时雨，让广大茶农受益

匪浅、赞口不绝。

流通航母 扬帆启航

“信阳国际茶城位于河南省信阳市羊山新区， 由河南五云

茶叶集团有限公司开发建设，项目占地

3000

亩，规划建筑面积

500

万平方米。项目一期

40

万平方米已于

2010

年

10

月开工建设，

施工进展顺利，不日将交付使用。信阳国际茶城将做全球茶暨

健康食品现代物流运营总部基地以及全球茶暨健康食品品牌

孵化基地。”谌勇介绍到，“信阳国际茶城是做架桥通路的，我们

的目的是帮助茶企解决茶叶流通问题。” 他以点带面的向茶企

介绍了信阳国际茶城将如何让入驻茶企发展壮大，如何做到让

茶叶流通“像买烟一样买茶，向卖烟一样卖茶”方便快捷。

“目前，我们正在和中国银行做一个合作项目。中国银行

计划给信阳国际茶城

100

亿元的授信。 这

100

个亿元是为入驻

信阳国际茶城经营的企业用， 只要你们是可以被信阳国际茶

城孵化起来的企业， 这

100

个亿元可以免费为你们提供使用。

合作细节正在洽谈之中，

4

月底或者

5

月初就能见报。” 谌勇兴

奋地告诉广大茶企、茶商，信阳国际茶城将会为入驻的企业建

立银行融资信贷服务系统、货物担保系统、物流运输系统、宣

传推介系统……信阳国际茶城将推动整个茶行业的发展，对

信阳茶产业经济、弘扬茶文化起着举足轻重的作用。

振兴国茶 意义深远

“此次活动很有意义，也取得了非常好的效果。信阳作为千

年茶都，需要浓厚的茶知识、茶文化为基础。信阳国际茶城建成

后，搭建的是国际化的共享交流平台，将是全球最大的茶产品

集散展示中心、茶产业研发中心、茶行业信息推广中心、茶文化

挖掘与传承中心、茶行业标准制定中心，将吸引全球各地茶人

共聚信阳。作为茶都人，我们要名副其实，能向全球人交流茶知

识、讲解茶文化；作为茶都人，我们有义务有责任来推广茶知

识、弘扬茶文化。茶有着独具一格的品味境界和丰富多彩的文

化内涵，信阳作为茶都，需要这样一种氛围来烘托。信阳国际茶

城将会经常主办或协办类似的活动来把信阳茶都的氛围营造

好！”协办方信阳国际茶城负责人李建军在接受采访时总结道。

此次讲座活动虽然已经圆满落幕，但对信阳，这个千年茶都

的影响却意义深远。此次活动，将对全市茶产业的快速发展起到催

化剂作用。希望借此活动能真正唤起广大市民爱茶、学茶的热潮，

在全市形成浓厚的热爱茶、研究茶的氛围。也希望信阳国际茶城这

个茶产业航母战斗群迎风远航，实现“让世界人爱上中国茶，让中

国人爱上信阳茶”的夙愿，让中国的茶产业不断振兴和壮大。
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本报记者 袁国华 通讯员 陈文星

信阳市政协党组书记宋效忠向听众解析茶树、茶字的渊源

会场听众济济一堂

本版摄影：陈文星


